

Programas de atención a mujeres, entre afectados

Sobregasto en apoyos de 4T descubierta a otros

MÉXICO EVALÚA documenta excesos por 59 mil mdp; experto llama a limitar la capacidad de la SHCP para que no cambie o incremente los fondos de forma "discrecional"

• Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@azon.com.mx

Mientras programas sociales enfocados en la entrega directa de dinero a beneficiarios, como becas y pensiones, acumularon un sobregasto ligeramente superior a 59 mil millones de pesos, otros 10, dirigidos a la salud o prevención de la violencia contra las mujeres, por ejemplo, registraron recortes por 13 mil 435 millones de pesos durante el primer trimestre de este año.

El centro de análisis México Evalúa alertó sobre la sospecha de que el incremento a los programas sociales estaría relacionado con asegurar la entrega de recursos a "clientes".

La razón detrás de esto, explicó, sería la proximidad de la pasada consulta de revocación de mandato y las elecciones estatales del siguiente domingo, "a costa del presupuesto para programas de salud, vivienda, educación y género, entre otros".

Según un reporte, el gasto neto observado durante el primer trimestre fue de tres mil 120.7 millones de pesos menor a lo aprobado. A pesar de ello, apunta que el gasto no programable rebasó en 633.3 por ciento lo que se tenía contemplado; en cambio, el gasto programado fue 18.9 por ciento menor a lo aprobado.

Los programas referidos con un sobregasto son la Pensión para Adultos Mayores; las becas Benito Juárez para Educación Básica y Media Superior; Producción para el Bienestar; Fertilizantes para el Bienestar; Jóvenes Escribiendo y Construyendo el Futuro; Apoyo para el Bienestar de las Niñas y Niños, Hijos de Madres Trabajadoras; y Pensión para Personas con Discapacidad.

En contraparte, los programas que registraron un gasto menor a lo aprobado fueron el de Atención a la Salud y Medicamentos Gratuitos, Vivienda Social, Mejoramiento Urbano, así como otros enfocados a atender la violencia contra las mujeres, la obesidad, sobrepeso y des-

nutrición, e incluso el de Sembando Vida.

Entre los hallazgos de la organización, destaca que 63 mil 321 millones de pesos, de los 99 mil 931 millones erogados respecto al Anexo 13 del Presupuesto de Egresos de la Federación, para la igualdad entre hombres y mujeres, se destinaron a programas del Bienestar, como las pensiones a adultos mayores.

En contraste, programas específicos para mujeres, como prevención de la violencia, atención a víctimas, igualdad en el sector educativo y refugios para mujeres víctimas de violencia, entre otros, apenas sumaron mil 600 millones de pesos.

Jorge Cano, investigador del Programa de Gasto Público de la organización México Evalúa, señaló que otra explicación para la forma en que se destinaron los recursos se encuentra en las disposiciones legales en materia electoral.

"Por la ley electoral, algunos programas de transferencia directa se tienen que adelantar; esto podría ser una de las explicaciones, pero esto es un mal diseño de la ley electoral y también es instrumental para los partidos políticos que están en el Gobierno, ya que, el que la ley les permita adelantar esos apoyos, no ayuda al proceso democrático; al contrario, lo afecta", dijo.

El experto señaló que una reacción "ideal" por parte del Gobierno federal sería implementar un consejo fiscal y limitar la capacidad de la Secretaría de Hacienda para incrementar o cambiar el presupuesto en forma "discrecional".

"Ése es el problema de fondo y lo que se tiene que resolver, pero es algo a lo que ningún gobierno ni partido ha querido renunciar porque les genera un gran poder político el hacer cambios", apuntó.

A pesar de que una vía de solución a los recortes presupuestales, a programas que impactan en la seguridad y salud de algunos grupos vulnerables, es "abrir la llave" para que reciban el presupuesto necesario, no se podrán resarcir las consecuencias generadas, refirió el investigador.

"El hecho de que se queden (los programas) sin ejercer recursos durante tres

meses podría afectar por completo la operatividad de todo el año y el hecho de que para los siguientes meses se les vaya a resarcir, puede que no sea lo ideal, porque en la ejecución de algunos se requieren procesos de licitaciones", comentó.

En conclusión, Cano señaló que la organización calificó al presupuesto como "autoritario y poco democrático", por lo que instó a mantener la problemática en la discusión pública para evitar que sigan las modificaciones, pues advirtió que, previo a los comicios del 2021, se observó un comportamiento similar.

EL DATO

EL LÍDER NACIONAL del PAN, Marko Cortés, aseguró el viernes que la popularidad de 4T se sostiene de los programas sociales, mismos que, dijo, se convirtieron en "clientelares".



Desembolso

En el registro de pagos que realizó el Gobierno en el primer trimestre de este año, se reflejaron discrepancias en algunos programas sociales.



Cifras en millones de pesos

Fuente: México Evalúa

Fuente: México Evalúa

